

Comprensión lectora Popol Vuh

Nombre:

clave:

1. Según el relato, solamente había inmovilidad y silencio en la oscuridad, en la noche. Los únicos personajes que estaban en el agua rodeados de claridad eran:

El creador, el formador, Tepeu, Gucumatz, los progenitores.
Caculhá Huracán, Chipi-Caculhá, Raxa-Caculhá
Ixpiyacoc, Ixmucané, Hunahpú-Vuch, Hunahpú-Utiú

2. Según el texto a estos tres personajes se les llamaba el corazón del cielo.

El creador, el formador, Tepeu.,
Caculhá Huracán, Chipi-Caculhá, Raxa-Caculhá.
Ixpiyacoc, Ixmucané, Hunahpú-Vuch.

3. El primero y segundo intento por crear al hombre según el Popol Vuh fue:

De lodo, madera.
De maíz, café.
De carne, hueso

4. Después del intento fallido de hacer al hombre de lodo, el creador y el formador decidieron decirles a los adivinos: "probad suerte otra vez". ¿Los nombres de los adivinos eran?

Caculhá Huracán, Chipi-Caculhá, Raxa-Caculhá.
Ixpiyacoc, Ixmucané, Hunahpú-Vuch, Hunahpú-Utiú
Vucub-Caquix, Hunahpú, Ixbalanqué.

5. Nombres de los dos muchachos que eran dioses verdaderamente y derrotaron a Vucub- Caquix y a sus dos hijos

Zipacná y Cabracán
Pecul y Yaxcamul
Hunahpú e Ixbalanqué

6. Nombre de los hijos y de la mujer de Vucub- Caquix

Hunahpú, Ixbalanqué e Ixmucané
Macamob, Hun-Hunahpú y Chimalmat
Zipacná, Cabracán y Chimalmat

7. ¿Cuál era la comida de Vucub-Caquix?

Jocotes
Mangos
Nances

8. ¿Cuál fue el instrumento que utilizaron Hunahpú e Ixbalanqué para herir en la boca a Vucub-Caquix?

Flechas
Cerbatana
Lanzas

9. Nombres de los ancianos que Hun-Hunahpú e Ixbalanqué acudieron para pedir ayuda para recuperar el brazo que Vucub-Caquix le había arrancado a uno de ellos:

- Hun-Hunahpú e Ixbalanqué
- Tecún Uman y Atanasio Tzul
- Zaqui-Nim-Ac y Zaqui-Nimá-Tziís

10. En el párrafo en el que Vucub-Caquix dice: "Todo esto se debe a que dos demonios me tiraron un bodocazo, y por eso no puedo comer" la palabra "bodocazo" hace referencia a:

- Un bocado de comida.
- Un golpe violento.
- Un insulto hacia él.

11. ¿Cómo dieron muerte a Vucb-Caquix?

- Con el golpe de una cerbatana
- Lo botaron del árbol de nance
- Le arrancaron los dientes y le reventaron las niñas de los ojos.

12. Según el relato, Zipacná ayudó a llevar un árbol él solo. Antes de esto ¿cuántos muchachos llevaban arrastrando el árbol que se echó al hombro Zipacná?

- 444 muchachos
- 400 muchachos
- 4000 muchachos

13. ¿Cuál fue el plan que idearon los muchachos para matar a Zipacná?

- Matarlo mientras dormía con palos y flechas.
- Ponerlo a cavar un hoyo y dejarle caer el palo grande.
- Envenenarlo con alimentos que los muchachos tenían.

14. ¿Cómo se salvó Zipacná de la muerte ideada por los muchachos?

- Hizo hacia un lado una segunda excavación.
- Tenía mucha fuerza para aguantar el peso del palo.
- No hizo la excavación que le pidieron los muchachos.

17. En el párrafo que los muchachos mencionan: "Ahora vamos a fabricar nuestra chicha durante estos tres días" la palabra chicha hace referencia a:

- Una fiesta
- Una bebida
- Una boda

16. ¿Cómo murieron los muchachos que intentaron matar a Zipacná?

- Se emborracharon e intoxicaron y murieron.
- Cayeron al hoyo que Zipacná había cavado.
- Zipacná dejó caer la casa sobre sus cabezas.

16. Los 400 muchachos muertos por Zipacná se cuenta que entraron en el grupo de:
Los que se convirtieron en polvo de diamantes.

- Las flores de la creación.
- Las estrellas que por ellos se llama Motz

17. ¿Por qué el corazón de Hunahpú e Ixbalanqué estaba lleno de rencor hacia Zipacná?

- Por matar fieras del bosque sagrado
- Por comer demasiado y no dejar para los demás
- Por haber matado a los 400 muchachos

18. ¿Cuál era la comida de cada día de Zipacná?

- Frijoles y arroz de su cosecha
- Atol de maíz quebrado hecho por Chimalmat
- Pescados y cangrejos.

19. ¿Con qué materiales construyeron Hunahpú e Ixbalanqué una figura a imitación de un cangrejo muy grande?

- Plumas de gallo, ramas de laurel, concha de mar.
- Hoja de pie de gallo, pahac, concha de piedra.
- Hojas de pacaya, Meauán, comal de barro.

20. ¿Lugar donde colocaron la especie de tortuga los dos muchachos (Hunahpú e Ixbalanqué) para vencer a Zipacná?

- Al pie de un gran cerro llamado Pacayá.
- Al pie de un gran cerro llamado Pahac.
- Al pie de un gran cerro llamado Meauán.

20. En el relato, "Zipacná quiso probar ponerse en bruces". La frase "ponerse en bruces" hace referencia a:

- Dormir la siesta durante un rato.
- Colocarse de espaldas sobre el suelo.
- Colocarse boca abajo.

21. ¿Cómo fue la muerte de Zipacná?

- Se quedó dormido y lo mataron con la cerbatana.
- Murió mordido por un cangrejo gigante.
- El gran cerro le cayó lentamente sobre el pecho.

22. Según el relato, Zipacná fue convertido en:

- Un grupo de estrellas.
- Un cerro de nombre Meauán.
- Una piedra

23. ¿Cuál era la ocupación de Cabracán?

- Comer pescados y cangrejos.
- Sacudir las montañas y derribarlas.
- Sacudir su casa y ordenarla.

24. Después de engañar a Cabracán con derribar un gran cerro por donde nace el sol, los dos muchachos prepararon comida. ¿Qué le colocaron a la comida de Cabracán?

- Untaron manteca a un pájaro, le colocaron piedras adentro.
- Untaron uno de los pájaros con Tizate, lo cubrieron con una tierra blanca.
- Envenenaron un cangrejo y el pescado lo cubrieron con manteca.

25. Despu s de que Cabrac n perdi  las fuerzas en seguida los muchachos decidieron:

- Darle agua para que se recuperara.
- Atarlo completamente y enterrarlo all  mismo.
- Esperar a que le cayera un cerro encima.

26. Los nombres de los hijos de Ixmucan  e Ixpiyacoc eran:

- Hun-Hunahp  y Vucub-Hunahp 
- Hunahp  e Ixbalanqu 
- Cabrac n y Zipacn 

27. Los nombres de los hijos y de la mujer de Hun-Hunahp  eran:

- Cabrac n, Zipacn  y Chimalmat.
- Ixmucan , Ixpiyacoc y Tizet
- Hunbatz, Hunchou n e Ixbaquiyalo.

28. El nombre del hijo de Ixmucan  e Ixpiyacoc que era soltero:

- Vucub-Hunahp .
- Hun-Hunahp .
- Ixbaquiyalo.

29. ¿Solamente en que se ocupaban Hun-Hunahp  y Vucub-Hunahp ?

- A cazar venados y tigres todos los d as.
- A jugar a los dados y a la pelota todos los d as.
- A pintar y danzar durante el d a.

30. ¿Seg n el relato qui n era el Voc?

- El mensajero de Hurac n de Chipi-Caculh , de Rasa-Caculh .
- El mensajero de Hunbatz, Hunchou n e Ixbaquiyalo.
- El mensajero de Hun-Cam  y Vucub-Cam .

31. ¿En d nde se manten a el Voc seg n el texto?

- Se manten a en Xibalb   nicamente.
- Se manten a en Gumarcaj  nicamente.
- No se quedaba lejos de la tierra ni lejos de Xibalb  y en un instante sub a al cielo.

32. ¿Cu l era el nombre de los padres de Hunbatz y Hunchou n?

- Hun-Hunahp  e Ixbaquiyalo.
- Ixinch  y Hun-Cam .
- Ixmucan  e Ixpiyacoc.

33. ¿Cu l era el nombre de los se ores de Xibalb ?

- Zipacn  y Cabrac n
- Vucub-Caquix y Chimalmat
- Hun-Cam  y Vucub-Cam .

34. Se ores de Xibalb  que son los que causan los derrames de sangre de los hombres:

- Hun-Cam  y Vucub-Cam .
- Ahlapuh y Ahalgan .
- Xiquiripat y Cuchumaquic

35. Señores de Xibalbá, el oficio de estos era hacer que a los hombres les sucediera alguna desgracia:

- Ahalmez y Ahaltocob
- Ahlapuh y Ahalganá.
- Xiquiripat y Cuchumaquic

36. ¿Qué era lo que querían poseer los de Xibalbá de Hun-Hunahpú y Vucub-Hunahpú?

- Sus cueros, sus anillos, sus guantes, la corona y la máscara.
- Sus pumpos, sus sandalias, sus cerbatanas y su fuerza.
- Su tierra, su talento, a sus hijos, su maíz.

37. Nombres de los mensajeros de Xibalbá que eran búhos:

- Hun-Camé y Vucub-Camé.
- Xiquiripat, Cuchumaquic, Xic y Patán
- Chabi-Tucur, Huracán-Tucur, Caquix-Tucur y Holom-Tucur.

38. Mensajero de Xibalbá que era rápido como una flecha:

- Huracán-Tucur
- Chabi-Tucur
- Holom-Tucur.

39. Mensajero de Xibalbá que solo tenía una pierna:

- Caquix-Tucur
- Xiquiripat
- Huracán-Tucur

40. ¿Cómo se llamaba el juego de pelota que practicaban los hermanos Hun-Hunahpú y Vucub-Hunahpú?

- Nim-Xob Carchah
- Ah-pop-Achih
- Ahaltocob

41. Bajando a Xibalbá, en el camino los hermanos llegaron a un río llamado:

- Holom-Tucur
- Nu Zivan cul y Cuzivan
- Ah-pop-Achih

42. ¿De qué colores eran los cuatro caminos a los que llegaron los dos hermanos cuando iban rumbo a Xibalbá?

- Rojo, negro, blanco y amarillo
- Celeste, verde, fusia y azul
- Verde marrón, blanco, corinto y anaranjado.

43. ¿Qué camino les dijo a los hermanos: "Yo soy el que debéis tomar porque yo soy el camino del Señor"?

- Camino Azul
- Camino Rojo
- Camino Negro

44. Los señores de Xibalbá habían arreglado el recibimiento de los dos hermanos para atormentarlos
¿Cuál fue el primer engaño que recibieron los dos hermanos?

- Los primeros que estaban ahí sentados eran muñecos hechos de palo.
- Nadie llegó a recibirlos y ya no hubo juego de pelota
- Les cambiaron la hora del juego de pelota.

45. ¿Cuál fue el segundo engaño que recibieron los dos hermanos al llegar a Xibalbá?

- Les ofrecieron una bebida para embriagarlos.
- Les pidieron que se quedaran esperando en el patio de juego.
- Les ofrecieron un banco que era de piedra ardiente y se quemaron.

46. ¿Qué le ofrecieron a Hun-Hunahpú y Vucub-Hunahpú al mostrarles la casa donde dormirían?

- Raja de ocote y un cigarro.
- Una cama y velas.
- Unas sillas para que durmieran.

47. ¿Cuál fue la condición que les dieron los portadores del ocote y los cigarros a Hun-Hunahpú y Vucub-Hunahpú?

- Que si se les terminaba les darían más.
- Que lo utilizaran para evitar los mosquitos.
- Que enciendan su ocote y cigarros pero que los devuelvan enteros.

48. Nombre del castigo de Xibalbá que era una casa oscura en cuyo interior solo había tinieblas:

- Quequuma-ha
- Zotzi-ha
- Xuxulim-ha

49. Al saber los señores de Xibalbá que el ocote y los cigarros de los muchachos se habían consumido por completo les dijeron:

- Hubieran pedido más ocote a los portadores
- Que eran muy mal agradecidos por no cuidar el ocote
- Hoy será el fin de vuestros días. Ahora moriréis.

50. Lugar donde enterraron a Hun-Hunahpú y Vucub-Hunahpú en Xibalbá:

- Zotzi-ha
- Xuxulim-ha
- Pucbal-Chah

51. siguiendo el relato, ¿A quién le cortaron la cabeza en Xibalbá?

- Hun-Hunahpú
- Vucub-Hunahpú
- A los dos

52. ¿En dónde decidieron colocar la cabeza de Hun-Hunahpú y Vucub-Hunahpú después de cortársela?

- En un árbol sembrado en el camino.
- En una piedra en la entrada de Xibalbá
- En un poste colgada a la entrada de Xibalbá.

55. ¿Qué sucedió con el árbol cuando colocaron la cabeza de Hun-Hunahpú sobre el mismo?

- Se secó por que no soportó el peso
- Le salieron espinas venenosas

Se cubrió de frutas.

56. Según el relato, la cabeza de Hun-Hunahpú se convirtió en la misma cosa que el fruto del árbol que se se llama:

- Manzano
- Mangal
- Jícaro

57. Nombre de la doncella y del padre de la misma, que se interesó mucho por la historia de los frutos del árbol donde fue puesta la cabeza de Hun-Hunahpú:

- Xuxulim-ha
- Pucbal-Chah
- Ixquic y Cuchumaquic

58. ¿Cómo engendraron sus hijos las dos calaveras en la doncella Ixquic?

- Por medio de una herida en la piel.
- La doncella probó del fruto del árbol.
- La calavera lanzó saliva que fue a caer en la mano de la doncella.

59. ¿Quiénes dieron el mandato para que las calaveras engendraran a sus descendientes?

- El corazón del cielo
- El Voc
- El Tizet

60. ¿Cómo fueron vencidos los señores de Xibalbá por la doncella?

Envió en la jícara sabia del árbol rojo y subió a la tierra con los búhos que se volvieron sus servidores
Mató a los búhos que tenían la orden de matarla y huyó a la superficie de la tierra saliendo de Xibalbá.
Huyó por el bosque y el corazón del cielo la sacó de Xibalbá.